

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias 1'25
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, calle Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año VII Núm. 316

Reus 28 de Febrero de 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Republicanos de esta Circunscripción

Correligionarios: Después de la inquisitorial represión de 1909 el mundo civilizado dijo: Maura, no. La España liberal dijo: Maura, no. Los republicanos catalanes dijimos: Maura, no; y hoy os recordamos que nuestro deber es continuar diciendo: Maura, no. Y para que Maura, y con él todos sus aliados más o menos encubiertos, queden imposibilitados de ejercer, no una partícula de autoridad, sino una venganza déspota, es necesario que quede bien patentizado, en la próxima lucha electoral, que el pueblo odia a Maura y a sus secuaces; a Maura y a los que, apellidándose republicanos radicales, hacen el juego del inquisidor mallorquín; a Maura y la Defensa Social, a la Lliga y a los que, titulándose nacionalistas republicanos, pretenden convertir Cataluña en feudo de los explotadores del pueblo.

Tres son los candidatos que el conglomerado maurista presenta por esta Circunscripción: Mayner, Nicolau y Fabregat, especie de trinidad de saltibankis políticos. Mayner, dando saltos mortales de la República al reformismo y de éste a la pesca de una acta; Nicolau, pasándose del partido liberal dinástico al maurismo inquisitorial, y Fabregat, el retornado del campo monárquico, prestándose a representar el papel de candidato radical, contra las aspiraciones de los buenos radicales.

Pues bien, el Partido Republicano Radical Autonomista de esta Circunscripción apoya al unico candidato republicano que, presentado por el Partido Federal, luchará en las elecciones del día 8 de Marzo.

D. Julián Nougues Subirá, candidato federal, se presenta enteramente solo, sin componendas ni misterios de ninguna clase.

Por esto el Partido Republicano Radical Autonomista acordó en Reunión General prestar todo el apoyo oficial a **D. Julian Nougues Subirá**, que representa, y particularmente en estas elecciones, el veto lanzado por los liberales españoles y por todas las naciones cultas al decir: MAURA, NO.

A laborar, pues, todos los hombres que de republicanos y liberales se precien, contra la amalgama maurista representada por lligueros, falsos liberales, falsos radicales y la Defensa Social; a trabajar para que el mundo vea que los republicanos catalanes recordamos que las víctimas de la inquisitorial represión de 1909, nos contemplan desde los fosos del Castillo de Montjuich y nos piden que cumplamos con nuestra obligación, obligación que cumpliremos votando única y exclusivamente a

D. Julián Nougues Subirá

Guerra al renacuajo!

Ya es hora, pueblo, de que te des-perezes. Hora es ya de que veas con claridad diáfana la jugada que te se prepara por parte de tus enemigos, de tus explotadores, de tus verdugos.

En tu mano está que la jugada falle o se realice, de que sea o no sea un hecho.

Los momentos actuales es cierto que son difíciles, pero no lo son tanto para que obrando con entereza y dignidad no puedan llegar a vencerse. Y tu, pueblo, puedes y debes vencer como has vencido siempre que te lo has propuesto.

Capacitado como estás, para juzgar y fallar con arreglo a tu conciencia, ponte las manos sobre el corazón y examina con calma, con detenimiento, con imparcial criterio la situación política y social de Reus, y al decir Reus quiero decir provincia, región y así sucesivamente hasta el conjunto España.

Contra el predominio liberal, contra la hegemonía republicana en el Ayuntamiento, verás tu, pueblo, que se opone el espíritu reaccionario de la Liga regionalista y de la Defensa Social secundado por *Foment*, y más o menos encubiertamente por los llamados rebeldes.

Y siguiendo por ese camino, verás también que en estas elecciones—obediendo a una misma regla de conducta—los mismos elementos son los que van contra los candidatos que no han querido prestarse a hacerles su juego.

¿Cuál es, pues, tu deber? ¿No ves, pueblo, la jugada bien clara? Ponte las manos, repito, sobre el corazón y examina con calma, con imparcial criterio la conducta de los que, cegados por el odio, hundirían Reus con tal de que prevaleciesen sus deseos y ambiciones.

¿Qué debes, pues, hacer? Votar al candidato que ellos combaten más, a aquel que ellos le hagan oposición más tenaz y ruda, pues es prueba de que más le temen ya que más le odian.

¡Guerra, pueblo, al renacuajo!

E. DE ALFARACHE.

Victoria asegurada

Si es veritat lo que m'espliquen el senyor Nicolau te assegurada la victoria en les properes eleccions.

El passat dilluns el valent Antolin i lo simpàtic Colom varen acompanyar al senyor Nicolau durant tot lo mercat electoral.

Amb aquets dos puntals no es possible anarsen a terra.

Amb en Colom Balançades y l'Antolin dels bastons, en Nicolau te guanyades les properes eleccions.

C. S. N.

Los falsos radicales que forman en la patriótica, salen en defensa del ex alcalde maurista, señor Sardá cuando se le acusa de gritar «viva Maera».

Juzgue el pueblo del republicanismo de esa gente que se erige en defensora de los correligionarios del matador de Ferrer.

El estertor de la agonía

Yace el cuerpo moribundo revolviéndose en tétrico lecho... El fantasma del odio se le aparece cual visión fatídica: culebrea, salta, chilla, masculla, amenaza, y de sus cóncavos ojos, de lo profundo de su cerebro brotan rojas chispas engendradas por la impotencia!...

Ha sonado ya la hora de la justa expiación. La maldad y el encono, la infamia y la mentira, el despecho y la desvergüenza disfrazadas con el ropaje repulsivo de la hipocresía, cual hado maléfico, cual legión de espíritus embrujados forman infernal aquelarre entorno del cuerpo hecho guñapos por la conciencia liberal de un pueblo!...

Diario de Reus carnaza putrefacta que ni los cuervos para picotear la quieren. Libelo infamatorio; su lenguaje indigno para las personas a quien va dirigido, produce náuseas. *Foment*, procaz, deslenguado, sin apéndice... de hombre; ruge como herido por el manotazo de la popular justicia!...

El momento de la realidad ha llegado. Las fuerzas vivas... para la explotación, han sido vencidas por las fuerzas que dan vida a los explotadores.

Moribundo el cuerpo yace revolviéndose en tétrico lecho. El responso corre a cargo del aquelarre... Ha sonado ya la hora de la justa expiación.

¡Reus, renace; su nimbo es de roja aurora!

¡Paz a los muertos!

CLAUDIO.

L' Ambrós

Los obreros de Reus; los que, con su sudor, mantienen a los burgueses; los que trabajan para que sus explotadores puedan disfrutar de una vida de príncipes; los que forman en el sufrido ejército del proletariado, tienen la obligación de fijarse en el desprecio que de un obrero hacen esos burgueses de *Foment*.

Cuando esa gentuza ha nombrado a alguno de los alcaldes de Reus, ha puesto siempre el DON antes que el nombre.

DON PAU FONT; DON MANUEL SARDÁ; DON ESCANYA POBRES.

Pero en la hoja inícuca publicada por *Fabregas*, director de *Foment*, el día 25 del corriente, para nombrar a un obrero honrado, que no se ha enriquecido estafando en Aduanas; ni robando al Estado; ni chupando la sangre de sus hermanos, dicen L' AMBRÓS, demostrando bien claramente que, para ellos un obrero es una cosa despreciable.

Los trabajadores de Reus tenemos el deber ineludible de hacer comprender a los señores de *Foment* que el pueblo no se deja insultar impunemente, y por lo tanto nuestra obligación es demostrar a los burgueses, que viven de lo que nosotros ganamos, que somos, por lo menos, tan dignos como ellos.

Los obreros de Reus que después del desprecio que la gente de la *Patriótica* están haciendo de la clase obrera, continúen actuando de perros falderos de sus amos debemos considerarlos como castrados, cobardes, traidores y malvados.

¡¡¡Obreros de Reus!!!

Yo os presento a los explotadores que forman la *Patriótica* y digo:

—Aquí tenemos a nuestro más encarnizado enemigo. Cumplamos con nuestro deber.

UN OBRERO.

Republicanos: Si queréis aprovechar vuestro voto votad a

D. Julián Nougués Subirá.

Actos civiles

El día 16 del corriente fué inscrito en el Registro Civil de La Cenia (provincia de Castellón), un hijo de nuestros queridos amigos y correligionarios Ramón Sabaté y Vicenta Masagué.

El niño fué inscrito con el nombre de Porvenir y fueron testigos del civil acto nuestros entusiastas correligionarios y queridos amigos Domingo Vicente Mechado y Antonio Zaragoza.

Damos a todos nuestra más cordial enhorabuena, tanto al feliz matrimonio como a los que contribuyeron a dar realce al acto civil celebrado.

¡¡VIVA REUS!!

Por fin, y a pesar de la rabiosa campaña en contra de los intereses de Reus, anteayer fué firmada la escritura de contrato para el abastecimiento de aguas a nuestra querida ciudad.

El señor Ambrós, despreciando amenazas, anónimos y desplantes de los matones de boquilla, firmó la escritura ante el digno notario don Antonio de Solo y de Castañes.

El pueblo de Reus ha ganado la batalla a sus enemigos.

La razón y la justicia se han impuesto.

Los intereses generales han alcanzado una decisiva victoria sobre los intereses de cuatro mercaderes sin conciencia.

Reus dejará de padecer, en verano, la escasez de agua que, sobre perjudicar la salud pública, imposibilitaba que se establecieran muchas industrias que necesitan agua como a base de su funcionamiento y desarrollo.

Pero como no podía menos de suceder, los negociantes de La *Patriótica* demostraron que para desempeñar papeles ridículos no hay quien les iguale.

El síndico señor Porta no quiso firmar, como le correspondía.

Pero no fué su gesto el del hombre que está convencido de que obra bien, no.

No se negó a firmar (por temor a lo que podía sobrevenir) sino que puso por excusa que no había estudiado el contrato.

Esa gente hasta para caer lo hacen ridiculamente.

Y es que saben que no les asiste la razón, como saben que defienden una mala causa.

Por esto al maldecir a los que han entorpecido dos años la traída del agua que tan necesaria es a nuestra ciudad, aplaudimos a todos los hombres de buena voluntad que han trabajado para que nuestra ciudad tenga el agua que necesita.

Y por esto gritamos con todo el entusiasmo de buenos reusenses

¡¡Viva Reus!!

A un... rebelde

No sé, estoy en duda, si llamarte cínico o botarate. Lo que si te digo que no tienes palabra de hombre, de político ni hablar quiero, por la alusión que,—si no la has tu, has hecho consentido que la hicieran—cual puñalada trapera me asetas de soslayo desde el periódico en que pedrescribes. ¿No recuerdas tu conducta... cuando tuve a mano el poder sentarte las costuras? ¿Te has olvidado de un varón justo, de un hombre digno cuya memoria es un sagrario de virtudes cívicas y morales?... Ve con cuidado porque juegas con fuego.

La plaza de jefe de rondas municipales—no se me ofreció como republicano radical, pues ya sabes tu y sabe todo Reus que jamás he medrado en política,—se ofreció al ciudadano—perdonen mis lectores—que hace veinte meses amparó y sigue aun amparando cobijándoles bajo el techo de su hogar humilde a una mujer y cuatro hijitos, el mayor de ocho años.

¿Sabes ahora... comprendes ahora, cínico o botarate, el por qué se me ofreció la plaza de jefe de rondas municipales? ¿Y es esa la humanidad de tu republicanismo?

Ah! si algún día la casualidad hace que por la calle tropieces con alguno de esos desventurados pequeñuelos, puedes creerlo, yo no te señalaré con el dedo, diciéndote: ¡Ese... ves... ese que acaba de cruzar por tu vera, por odio a un hombre político que ningún daño ha hecho a él ni a nadie, te privaría, si él pudiese, de comer un mendrugó de pan!

J. SARDÁ Y FERRAN

ME ALEGRO

Me enteran de que *La Lucha* este periódico radical (sic) que forma parte de la *Solidaridad Patriótica Maurista*, intentando insultar a mi hijo Antonio le dice que es digno discípulo de su padre.

Me alegro infinito de que, hasta mis más encarnizados enemigos declaren que mi hijo Antonio sigue los ejemplos de su padre.

Haciéndolo así será un hombre honrado, incapaz de explotar a una pobre mujer descarriada, como incapaz de publicar su periódico; tronar en él contra el juego y dejar de publicarlo cuando del juego se ha logrado cobrar.

Si todos los hijos pudieran enorgullecerse de ser dignos discípulos de sus padres, alguno de éstos no hubiera muerto de pena y de vergüenza al ver que uno de sus hijos deshonoraba su apellido.

Por esto, y después de compadecer a los padres desgraciados me alegro de que, hasta mis irreconciliables enemigos reconozcan que mi hijo Antonio es tan honrado como su padre.

ANTONIO GABIÑAU FARIGOLA.

Reus 22 Febrero 1914.

A un sin nombre

En un semanario que, para vergüenza de los ideales que dice defender, se publica en esta ciudad, se dedican el pasado sábado unos comentarios a mi artículo «Mi protesta» inserto en la «Bandera Federal» de Madrid del día 14 del corriente.

Con un estilo refinado con la corrección y la decencia, pero de acuerdo con el concepto que de ambos debe tener su autor, se refiere a lo por mi escrito en el citado periódico de Madrid y me llama «imbécil» y «aprovechado discípulo de mi padre».

Si es ser imbécil practicar en las cuestiones políticas y religiosas, lo que se dice: si es ser imbécil, llevar en todas las ordenes de la vida una conducta intachable, yo me enorgullezco con el calificativo pues lo tengo merecido.

Gran satisfacción me produce el que

un enemigo, para insultarme, no encuentre otra cosa que llamarme aprovechado discípulo de mi padre.

Si es verdad que he aprovechado sus lecciones ni yo tendré que avergonzarme jamás ante él, ni por los respetos que él merezca a los que conmigo se relacionan, se verán estos nunca precisados a callar las estafas que yo haga, ya sea pegando con goma las hojas de un libro de Caja, o dejando de pagar una corona fúnebre cuyo importe se recaudó por suscripción ni, en fin, cobrando en fracciones de 5 o diez céntimos cuotas de los jóvenes republicanos, como protección al semanario «República» y no pareciendo por ninguna parte los comprobantes de la inversión de estas cantidades.

No entiendo nada de lo de la *ache* o sin ella, pero no se vislumbra por ninguna parte la honradez en el proceder de quien en contestación a un artículo de un ciudadano que exterioriza su indignación en un determinado asunto y firma su protesta, contesta con una independencia sin firma.

A. GABIÑAU CABOT.

Reus 23 Febrero 1914.

Cuentas galanas

Un aficionado a echar cuentas y predecir acontecimientos aseguraba, el otro día, que los dos candidatos que obtendrán más votos en las elecciones del día 8 de Marzo, y en esta Circunscripción, serán los señores Mayner y Fabregat.

Y para demostrar la verdad de su acerto decía.

—El señor Mayner tendrá los votos de la *Defensa Social*, porque en ello está enterada la *Razón Social* y porque los reaccionarios le pagarán con el voto haber encontrada floja la *Ley de represión del Terrorismo*.

Los ligueros y fomentistas votarán al señor Mayner en agradecimiento a aquel telegrama al Ministro de la Gobernación, protestando de que se les hubiese zurrado la badana a los sardanistas de Reus.

Los *Rebeldes* darán los *innumerables* votos con que cuentan al señor Mayner por que este señor *te peles y encare'n done unes cuantes*.

Los reformistas de los pueblos rurales votarán al señor Mayner por que es, *más que reformista, melquiadista*.

Y el gobierno mandará a los suyos que voten al señor Mayner para tenerle contento, cosa que le conviene para que el señor Mayner no produzca una crisis total con alguno de sus magistrales discursos de oposición.

Al señor Fabregat lo votará toda la Circunscripción votante pues las personas influyentes y defensoras de la moralidad de los funcionarios públicos y de la dignidad de la toga de abogado emprenderán una activa campaña a favor de tan ilustre jurisconsulto.

Todos los habitantes de Vallés se esparramaron por está Circunscripción para convencer a los electores de que deben votar a Fabregat o dejar de usar calcetines de varios colores.

Los canellistas votarán a Nicolau y Fabregat: Los *Rebeldes* Mayner y Fabregat, los ligueros Tamarit y Fabregat.

En cuanto a los nacionalistas tan solo le darán *seis mil* votos pues los otros *ocho mil* los necesitan para repartirlos entre Nicolau y Mayner.

Y el profeta electoral acabó diciendo. «Es tanta verdad lo que yo tengo dicho sobre las próximas elecciones, como el señor Mayner es el diputado que más elocuentemente ha defendido en el Congreso los intereses de esta Circunscripción y el señor Fabregat ha sido siempre fiel a los ideales republicanos».

Ante razones tan convincentes los que escuchaban al profeta soltaron la más estruendosa de las carcajadas.

E. L. T.



El cuadro de las sebas s' acaba de morir d'un fart d'aigua del Más-Caballé

E. P. D.

La seba senyora Veu del Camp, la marmanyera Diario... de caça, i la raó social Fument, al comunicá a vosté altal perdua... dels "36.000", li pregan un record per a la seba ánima, i a l'ensems que's serveixi ajocar-se an el carrer de la Perla, núm. 100, per acompanyar les desferres al femeter de la "Colla de la gana" on se donará... un xiulet per a despedir el dol.

Ganxo 26 de Febrer 1914.

Servei de mort: LA PATRIOTICA.

Leyendo "La calumnia... Escribo contra la infamia"

Acababa de leer un artículo del ilustrado publicista Marcelino Domingo que intitula «La calumnia por la verdad», cuando un hombre de este pueblo, un trabajador que regresa de Reus, que vivió en Reus las semanas que duró la campaña de aceite, me contó de esa, lo que le contaron otros trabajadores de la misma fábrica aceitera. De sus manifestaciones deduje por sentido común, un puñado de mentiras, una gran calumnia que aumentaron para mí el valor del artículo, el valor de las verdades que inserta «La Actualidad» en su último número con la referida crónica del amigo M. Domingo.

El buen hombre trabajador me habló de la incomprensible política de Reus, que ya conozco y que por cierto se excede de toda pasión en grados que raya a la locura; me habló del problema de las tan discutidas aguas, que por desdoro de Reus aun la posee con tanta insuficiencia, y por fin, me contó la última noticia propalada, que yo no sabía, la última calumnia dirigida contra un hombre, como otros mil se han dirigido contra los partidos que durante muchos años han dirigido la administración municipal y que en su etapa ha sabido urbanizar y embellecer a Reus como población de gran urbe y de gran importancia.

Y este última noticia que yo no sabía, es de aquellas que sublevan la conciencia moral y obligan el cuadro de defensa para reducir al adversario, si es calumnia, o ponerse en guardia y exigir responsabilidades si la inmoralidad resultara cierta, si resultara verdad.

Otras veces las calumnias las oía contra el partido republicano que administraba el Municipio. Todos cobraban miles de duros por la defensa que hacían a un proyecto de aguas que ellos consideraban buenas que mejora las condiciones de Reus, que resuelve en todo o en parte la necesidad de aguas de Reus, que con dicho proyecto pueden llenarse siempre y manar siempre los lavaderos y fuentes públicas para los pobres que no tienen minas propias, que no la tienen en sus pisos y que han de servirse de cántaros.

Y como los concejales republicanos que representaban su partido al Municipio no cobraron estos miles de duros, porque el partido no exigió responsabilidades, porque los enemigos no concretaban, porque los adversarios no señalaron ni dieron nombres porque este proyecto no puede rendir al concesionario tantos beneficios que permitan estas dádivas, porque hay que considerar a estos hombres que tendrán conciencia y honradez para no vender a su Reus, es por lo que hay que ver como una calumnia más, el susurrar que el nuevo Alcalde señor Ambrós, trabajador y tonelero de oficio, se presta a cobrar no se cuantos otros miles de duros por fir-

mar la escritura que autoriza el mencionado proyecto de aguas.

¡Que golpe más cínico, si es calumnia, para desnudar todas las virtudes que santifiquen el crédito moral de un hombre!

Yo no sé la extensión que habrá tomado en Reus la noticia que transcribo, pero la calumnia como las enfermedades contagiosas que se extienden como reguero de pólvora entre naturalezas enclenques y raquiticas, así habrá tomado efectivo entre los de inteligencia menos cultivada, menos instruida que por desgracia y en general es la clase obrera.

Mis simpatías a la clase trabajadora, a la cual pertenezco, de esa clase que si es pobre es por muy honrada, de esa clase que siempre recibe los dardos de todas las flechas, que hieren por los cuatro costados con la hiel de todos los odios, se vé de nuevo ultrajada, calumniada, acusada por adversarios que no conozco, pero que supongo del conglomerado sin ideas y con muchos odios, del contubernio sin ética y con mucha bilis, con mayoría burguesa; mal calificada de patriótica.

Esta última felonía, me obliga a un llamamiento de trabajadores, de vecinos de Reus para enmudecer a los calumniadores y levantar patente de honradez, a ese hijo del trabajo que dignifica la presidencia de un Ayuntamiento, sea o no sea por gracia del Rey.

En «La Calumnia por la verdad» se lee que la Agrupación Socialista de Madrid acordó en una sesión extraordinaria y después de oír explicaciones y resolver dudas, aprobar la conducta y llevar a los tribunales a los calumniadores de dos concejales obreros que había sido tachado de inmoral el hecho de haber adquirido con sus ahorros, con medios legales y honrosos unos humildes solares que después edificó una compañía prestadora. La Agrupación Socialista de Reus, su órgano «Justicia Social» y con ellos todos los trabajadores de Reus, deben como los de Madrid, por dignidad de clase, exigir responsabilidades, ventilar dudas, despejar la atmósfera que este aliento burgués haya envenenado. El título de burgués puede dar derecho a toda clase de explotaciones, según la injusta Sociedad actual; concede ese mismo título facilidades para ejercer contra el proletariado no pocas humillaciones y desplantes; puede el honrado burgués vivir con despilfarro del esfuerzo y del trabajo que él no ejerce, de los productos que él no labora; pero no se le puede permitir derecho alguno a calumniar al trabajador, a hacer trizas de la dignidad del trabajador, de la conciencia moral del trabajador, del crédito y honradez que levanta como único patrimonio el pobre, para gozar en familia esta santidad inmaculada...

¡Trabajadores de Reus! Por la honradez y dignidad de la clase explotada, cumplid con vuestro deber.

F. DE LA MORERA.

Borjas Blancas, 25-2-914.

De aquí y de allá

Oficinas Electorales

Quedan establecidas, en el Centro Republicano Radical Autonomista, Hospital, 37, las Oficinas Electorales del candidato federal D. Julián Nougues Subirá, donde podrán, todos los republicanos y demás personas amantes del buen nombre de esta Circunscripción, recurrir para informes, datos y todo lo concerniente a las elecciones de Diputados a Cortes.

En otro lugar de este número publicamos la esqueta mortuoria del Cuadro de las Sebas.

Conste que no hemos cobrado ni un céntimo por su inserción.

Enviamos a la desconsolada familia que ha perdido los 36.000 duros del ala, el testimonio de nuestra más sincera satisfacción y la deseamos que sus obras futuras puedan retornarle la estimación que perdió al declararse contra el pueblo para defender sus particulares intereses.

Del Alcalde de esta ciudad señor Ambrós hemos recibido un atento comunicado, participándonos haber tomado posesión de la alcaldía y ofreciéndose para todo lo que sea beneficioso para Reus.

Agradecemos al nuevo alcalde su atención y le deseamos acierto, energía y pocas contemplaciones con los enemigos del pueblo.

Nos encargan que participemos a los socios del «Centro Republicano Radical Autonomista» que estén inscritos para asistir al banquete, que se celebrará mañana en honor de los concejales electos señores Colominas y Aguadé, que acudan a las doce y media a nuestro Centro, para salir luego todos juntos en dirección al Teatro Circo.

Mañana se celebrará en nuestro Centro el baile de *Pinyata*, en el cual se obsequiará a las hermosas republicanas que concurren a nuestra casa, con artísticos regalos.

Es inútil decir que la fiesta de mañana será un digno epílogo a los bailes de Carnaval, que han resultado un verdadero éxito para la Comisión de Fiestas de nuestra casa.

LA HERNIA Y EL VENDAJE PRIM

Es el único que a los herniados da el alivio radical e inmediato, pues nunca deja escapar las hernias. Por su comodidad puede dormirse con él y hacer los trabajos más rudos. Precios: 50 y 60 pesetas, para mayores, y 25 para niños. Consulta y ensayos en Reus: el día 1 de Marzo en el Hotel de Paris, el 2 en Tarragona en el Hotel Europa.

Piernas y brazos artificiales

y toda clase de aparatos ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

EL CONSECUENTE

Se halla de venta: en el Kiosco «El Sol», Rambla Canaletas. - Kiosco Romea. Kiosco la Boixa.

Prim Ortopédico en Reus

El día 2 de Marzo en el Hotel Paris recibirá este afamado ortopédico de la Clínica Ortopédica PRIM y Bañerío de Alsasua (Navarra), a cuantos deseen consultarle o adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades las piernas, piés, tumores ee las articulaciones.

Piernas y brazos artificiales

fajas elásticas para el vientre, etcétera, etc.

HERNIADOS

Aplicación del conocido VENDAJE PRIM, único desprovisto de correajes de entrepiernas y que contiene reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos; 30 años de éxito. - Precios: 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños.

El día 1 en Tarragona, Hotel Europa.

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés
 El verdadero aroma concentrado. — Se
 tuesta diariamente. — Cafés selectos desde
 5 á 7 pesetas kilógramo.

A ZÚCARES

Biquisimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.
 Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases

Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Los señores que desean comprar los
 productos de esta casa, pueden
 dirigirse a la tienda de la calle
 de la Raseta, n.º 32, de Reus, o al
 depósito de sacos y envases de
 la calle Aleus, n.º 2, de Reus.

Manera se celebrará en nuestro Cen-
 tro el baile de la noche, en el cual se
 dará un programa de gran interés
 para los señores que desean
 divertirse en una noche de
 placer y alegría.

Es un baile que se celebrará el día
 de mañana, en la casa de la
 calle de la Raseta, n.º 32, de
 Reus, a las ocho de la noche.

Luis Velez

SASTRE

**Perfección, elegancia
 y economía**
en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios	La máquina Bobina Cen- tral NAUMANN es la mejor, por su buena y só- lida construcción	Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser, 30.000 Bicicletas
---	--	---

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores ma-
 teriales.
 La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los
 trabajos.
 Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 realessemanales, dando un plaza
 de seis meses para pagarlas al precio de contado.
 Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
 Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.
Representación en todas las poblaciones más importantes de España
Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

Escrito contra la infamia...
 Acaaba de ser un artículo de la
 prensa de Reus, en el cual se
 decía que el señor Fabregat
 había sido un traidor a la
 patria, y que había vendido
 sus intereses a los franceses.

DISPONIBLE

Los señores que desean comprar
 las máquinas Naumann, pueden
 dirigirse a la sucursal de Reus,
 en la calle Mayor, núm. 18.

El señor Fabregat, al votar por
 la ley de la reforma electoral,
 no se dio cuenta de que estaba
 votando contra los intereses
 de la patria, y que estaba
 ayudando a los franceses a
 conquistar España.

Comisiones y Representaciones

SALVADOR SERRADELL

Nueva San Francisco 12, 2.º, 2.ª - BARCELONA.

ANGUERA y ANGUERA

PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país
Arrabal Robuster, 18.-Reus.